

DES PREMIERS SIGNES ENCOURAGEANTS POUR LE TRI DES DÉCHETS

Les derniers chiffres concernant la collecte sélective sur Alès Agglomération montrent une augmentation de 5 à 11 % des tonnages par rapport à 2023 sur plusieurs catégories de déchets.

Lancé en octobre 2022, le plan Déchets d'Alès Agglomération se décline depuis sous forme de vidéos humoristiques de sensibilisation, de jeu grand public ("Le Juste tri"), de concours pour les communes (lire ci-dessous), d'une harmonisation des consignes de tri, de la distribution d'éco-composteurs, de flyers... Soit quelque 31 actions visant à sensibiliser et inciter les habitants à trier plus. « Avec des coûts de traitement qui explosent nationalement, la réduction de nos ordures ménagères est un enjeu majeur », rappelle Christophe Rivenq, président d'Alès Agglomération.

Aujourd'hui, les choses bougent : sur le tri des emballages par exemple, dont la quantité récupérée a augmenté de + 10,11 % entre 2023 et 2024 sur la même période. « La simplification du tri, avec la possibilité de séparer tous les emballages, donne ses premiers effets », avance Ghislain Bavre, directeur du pôle Environnement urbain de l'Agglo. Quant aux cartons bruns (volumineux et épais), pour lesquels des bornes spéciales ont été disposées en 2022 dans les 72 communes de l'Agglo, les services constatent une augmentation de + 11,53 % de la quantité collectée.

Une progression spectaculaire du tri du verre dans certaines communes

L'autre exemple du verre est flagrant : « Bien que ce soit une matière qui se trie depuis presque cinquante ans, nous étions très peu performants sur Alès Agglomération avec 23,8 kg collectés par habitant et par an quand la moyenne nationale était de 39,8 kg », rappelle Ghislain Bavre. Si tout le retard n'est pas encore comblé à la vue du premier bilan, les chiffres sont encourageants : ils montrent une augmentation de + 5,47 % de la quantité collectée entre 2023 et 2024 sur Alès Agglomération, « soit une centaine de tonnes de verre supplémentaire que nous envoyions auparavant avec les ordures ménagères ». Dans certaines communes, l'augmentation est spectaculaire : + 79,84 % de tri du verre à Servas ou + 61,54 % à Saint-Jean-de-Ceyrargues par exemple ! Mais également à Cendras (+ 56,26 %), Vabres (+ 48,72 %), Euzet (+ 43,85 %) ou Sainte-Cécile-d'Andorge (+ 40 %). « C'est la preuve que dès que la population joue le jeu, les résultats sont visibles, s'enthousiasme Christophe Rivenq, avant d'analyser. Ces chiffres montrent également qu'il y a encore une très grande marge de progression. La part des ordures ménagères qui nous coûtent cher à faire traiter a diminué de - 3,63 %. C'est bien, mais ça ne reste qu'un frémissement par rapport aux objectifs que nous devons tenir... »

Participez au challenge du tri des communes

Les 136 510 habitants ont chacun un rôle à jouer ! Pour créer une émulation, Alès Agglomération a lancé un challenge intercommunal du tri pour récompenser les communes les plus exemplaires : tous les mois, un bilan chiffré des tonnages collectés sur tous les types de déchets est réalisé, permettant d'établir un classement.

À la fin de l'année, les 5 meilleures communes-trieuses se partageront une dotation exceptionnelle de 30 000 € pour mener des projets municipaux qui amélioreront le cadre de vie des habitants. Une manière de fédérer les administrés autour d'une cause commune et de bonnes pratiques.

Les habitants de Bonnevaux sont invités à mettre leur tri dans les bornes d'Aujac (l'effondrement du pont empêche les poids lourds d'assurer la collecte) et un calcul au prorata des habitants sera fait.